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民建聯昨日在北角總部舉辦首場「睿商天下民建聯政
策工作坊」，主題為「青年政治參政與本土意

識」，歷時約兩小時，講者包括：香港青年聯會主席霍啟
剛、香港菁英會主席梁宏正、香港青少年發展聯會創會會
長陳振彬、中文大學政治及行政學系副教授黃偉豪、教育
局政助施俊輝、政制及內地事務局政助陳岳鵬、民政事務
局政助徐英偉、青年民建聯總監周浩鼎、青民主席顏汶羽
等。

港青趨「政治個體化」無組織可完全代表
李慧琼在會後表示，與會者提出了很多精闢見解，例如

隨着互聯網興起，青年趨向「政治個體化」，認為沒有任
何政治組織可以完全代表他們的意見，「這個趨勢愈來愈
明顯，政府、政黨都要思考和面對」。亦有與會者認為，
雖然新一代青年勇於表達意見，但他們對事情的掌握並不
全面，政府應探討如何更有效地以不同方式與他們溝通。
她續說，政府及不同團體應檢視青年工作，包括青年交

流團的運作和形式，考慮開拓更多交流地點，擴闊青年人
視野，同時讓他們有更多機會參與和主導文化藝術、歷史
保育等政策。

「大部分港人都有本土意識」十分正常
李慧琼又指，本土意識是自然產物，十分正常，「正如

紐約人對自己的城市都有獨特情懷，大部分港人都有本土

意識。」但她強調，本土意識不可極端化或與國家對立，
這方面需要加以警惕，並舉例指學聯代表早前在集會公然
焚燒香港基本法，便令人質疑反對派是否想與國家對抗。
陳振彬則說，互聯網伴隨新世代成長，目前最重要是鞏

固年青人慎思明辨的能力，「網上資訊無得過濾，是真是
假，要由他們自己去分析。」他又指，經過近兩年的政改
爭拗，反而增加了市民對香港基本法及「一國兩制」的認
識，「知道中央對政改的立場原則，未嘗不是好事。」

周浩鼎：「德州人愛德州，但不會反美國」
周浩鼎指出，每個地方都有本土意識，「德州人好熱愛

德州這個地方，但他們不會反美國」，但香港目前的本土
意識卻被激進反對派騎劫，甚至有人借以鼓吹「港獨」。
他建議政府加強利用互聯網推銷政策，配合年青人的口
味。

顏汶羽：青民做好青年與政府橋樑
顏汶羽表示，今次工作坊對青民來說是一個好開始，青

民會深思未來發展方向，用青年人的語言，反映青年人的
需要，做好青年與政府之間的橋樑，為青年爭取更多對政
策制定的平台及空間，讓他們更自主地發揮所長。
民建聯日後會分別舉行以「教育與培訓」及「事業發

展」為主題的政策工作坊，並將相關建議收集整理，稍後
向特首梁振英提交建議書。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）特首梁振英近日積
極約見各大黨派討論經濟、民生議題，希望與立法
會建立新型關係。自由黨榮譽主席田北俊昨日認
為，梁振英已伸出了友誼之手，希望反對派也願意
「握手」。他又指，自由黨希望做「中間政黨」，
香港需要有這類政黨。
田北俊昨日接受電視台訪問後表示，前日有參與

梁振英和自由黨的會面，歡迎梁改變管治方法，又
讚揚他向反對派議員伸出友誼之手，加強溝通，希
望反對派也願意「握手」。他續說，反對派議員也
代表了不少香港市民，若不接受他們的意見，會對
特區政府施政不利。

建制派非政黨 類似聯盟
他指出，香港除建制派及反對派外，有需要有

「中間政黨」，因大部分市民都應該持中間的政治
立場，而自由黨希望做「中間政黨」，不會盲目支
持特區政府的政策，但會繼續維持與建制派的關
係，像以前一樣。他認為建制派並非政黨，而是類
似一個聯盟，而自由黨過去與建制派在個別議題上
也有不同看法，例如標準工時。

香港文匯報訊（記者 李自明）香港
反對派漠視民意，一意孤行否決特首普
選決議案。民主黨創黨主席李柱銘昨日
竟抹黑宣稱，作為治港者的中央政府，
現正逐步背離「一國兩制」、「港人治
港」的治港藍圖。立法會議員湯家驊昨
日反駁指，特首普選和「一國兩制」的
實施並無衝突，反對派無需在爭取民主
的過程中，加入「抗共」情緒，否則溝
通只會更加困難。他又指，中央與反對
派之間的溝通橋樑一直存在，只是反對
派固步自封，不願意嘗試採用新的方法
爭取民主。
反對派扼殺港人普選權，但他們沒有
痛定思痛，反過來抹黑「中央背離一國
兩制」。李柱銘昨日出席基本法研討會
時聲言，中央作為多年來的治港者，現
正逐步背離「一國兩制」、「港人治
港」的治港藍圖，「中央不信任港人，
選擇由『共產黨員治港』，變成『黨人
治港』，再由『中聯辦高度治港』。目
前沒有需要修改香港基本法，而是把條
文落實。」

批反對派固步自封 不試新方法爭民主
湯家驊昨日接受電台訪問時反駁指，
特首普選和「一國兩制」在香港的實施
並無衝突，反對派無需在爭取民主的過
程中，加入「抗共」情緒，否則溝通和
爭取民主只會更加困難，「中央與『泛
民』間的溝通橋樑一直存在，只是『泛
民』固步自封，不願意嘗試採用新的方
法爭取民主。在香港社會兩極化下，正
需要有『第三條路』，認為無需中間路
線的是缺乏視野。」
「政改民意關注組」成員、民主黨成
員狄志遠昨日接受電台訪問時表示，現
時香港政治立場壁壘分明，社會普遍
「重立場、輕理據」，這是政治環境的
悲哀，擔心若政治環境不改善，任何民
生議題都會被政治化。他又透露，「政
改民意關注組」正研究組織中間力量，
但他未有退出民主黨的想法，「個人理
念與民主黨共通，只是政改與黨主張的
不同。」

特首伸友誼之手
田北俊冀反對派「握手」
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）有傳媒早前披露建制
派WhatsApp群組對話，反對派如獲至寶不斷上綱上
線，「人民力量」更計劃向有份在群組留言的立法會主
席曾鈺成提「不信任動議」。曾鈺成昨日表示，有關的
「不信任動議」將由立法會內務委員會處理，決定是否
趕及於休會前處理，若大多數議員認為他不適合擔任主
席，他願意不再擔任主席。多名建制派議員認為，曾鈺
成向來公平公正主持會議，雖然曾在群組留言，但並無
違反不參與民建聯黨團的承諾。

曾：「不信任動議」議程由內委會決定
曾鈺成昨日出席公開場合時指，由於本年度立法會會

期即將結束，若突然加入「不信任動議」議程，需經由
內務委員會決定，他不會作出跟內務委員會不同意見的

決定，「有關我的不信任動議，我不會自己處理的。」
他又透露，他將於明日或後日回覆反對派的來函，「無
論是贊成或反對，我也會細心聆聽。如果其他議員認為
我不適合，我就不再擔任主席。」
行政會議成員、民建聯主席李慧琼昨日出席一活動後

指，曾鈺成一直公平公正主持會議，雖然有在群組留
言，但沒有違反不參與民建聯黨團的承諾。她批評「人
民力量」議員向曾鈺成提出「不信任動議」，旨在繼續
炒作事件，「我們沒有打算找出群組訊息洩密者，即使
找到也沒有好處。」她透露，建制派最近仍有透過有關
群組溝通，但會提高風險意識。

田北辰：建制派非常團結
新民黨副主席田北辰昨日接受電台訪問時形容，建制

派非常團結，團結到未必有「執生」的勇氣，「我不想
再多討論是次事件。在事件汲取教訓，對長遠有正面作
用。」他又坦言，他與田北俊是「永遠的兄弟」，「哥
哥永遠都係哥哥，但公還公、私還私。當一個板塊出現
問題，要解決就要分享意見，作為親生細佬都要講。唔
同意，點都好過積埋喺心。」
自由黨榮譽主席田北俊昨日接受電視台訪問時，認為表
決當日該黨議員留在會議廳內投票沒有錯，但不認為該黨
是事件中的贏家，「作為建制派一分子，我都不想見到整
班隊友，導致這樣的事出來。」他擔心建制派WhatsApp
群組訊息外洩，會影響建制派議員互信，更難找到有效溝
通、協調的方式，嚴重影響合作。

本土意識忌極端與國家對立
民建聯辦工作坊 促政府探討與港青加強溝通
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香港文匯報訊（記者 熊曉芳、張仕珍
西安報道） 約百名來自香港各大專院校
的「2015未來之星—尋根陝西」學員，
昨來到世界第八大奇蹟——秦始皇兵馬俑
博物館參觀，能近距離觀看歷經2,000多
年的兵馬俑，同學們直言大感震撼，也同
時為考古人員高超的秦俑修復技術嘖嘖稱
奇。
中文大學三年生鄧沛文分享指，見到一

號坑中的兵馬俑面部表情、手拿的兵器、
還有旁邊戰車全都很獨特，現場體驗跟於
書本和電視上看的完全不一樣，「一些較
殘破的部分，聽講解才明白是現場考古，
要將最真實的面貌呈現在我們面前，每個
細節都不能忽略。」她又說，參觀後才得
知很多兵馬俑是由碎片拼起來的，覺得很
神奇，她指自己曾在香港的博物館關於西
安的文物展覽當義務導覽，是次活動更令

她認識到展覽背後的考古工作，「剛才看
到考古人員在現場，他們也是很小心，採
取了保護措施，慢慢的走進去，考古工作
對歷史和展覽真的很重要。」
浸會大學國際學院學生陳松林則指，大

量的兵馬俑近距離在面前，感覺非常震
撼，「現場看跟小學時課程的照片完全不
同，就好像那個時代都在面前活起來
了。」他又指，對銅車馬展品印象最深，
當中不同的花紋和圖案，活現2,000多年
時豐富的馬車設計。

動漫版「把歷史活化了」
隨後，一眾學員到訪西安長風數字科技

公司參觀了動漫版兵馬俑「秦親寶貝」，
浸大學生姚志雄直言，以前以為內地動漫
產業多從國外輸入技術，對現今內地動漫
發展之快感到驚訝，「把兵馬俑從地下搬
到屏幕上，把歷史活化了，有震撼的感
覺。」
昨下午「未來之星」同學也在西安欣賞
了動作優雅、程序一絲不苟的陝南茶藝表
演，並品嚐了曾上國宴的陝南綠茶—漢辰

有機茶，多位同學表示，陝茶味道清淡，
非常好喝，而茶藝表演更是凸顯了中國傳
統文化的博大精深。本身對中國傳統文化
格外感興趣的樹仁大學中文系學生吳艷玲

形容，今次喝到的陝南綠茶就像一幅很淡
的山水畫。她又指，此次經歷激發了自己
對茶藝的熱愛，以後會多看一些專門介紹
茶藝的書，作更深入的研究。

近距看兵馬俑 學員感覺震撼

■「未來之星」同學參觀兵馬俑。 實習記者李磊 攝

香港文匯報訊（記者 馬靜、李自明，實習
記者 劉問渠）香港立法會早前表決特首普選
決議案時出現「意外」。全國人大常委范徐麗
泰昨日說，建制派因溝通協調不足發生「小插
曲」，但強調事件對政改表決的結果並無影響，
政改表決的實質結果就是反對派始終執意否決
決議案，令香港政制原地踏步，她對這個結果
感到失望。她又強調，香港中聯辦於香港政改
擔當一定角色，有關「破壞一國兩制」的說法
是危言聳聽，預期若香港情況沒有實質改變的
話，今後就算重啟「政改五步曲」，仍然沿用
全國人大常委會「8．31」決定。

對港政制原地踏步感失望

正在北京的范徐麗泰昨日會見傳媒時指
出，建制派因溝通協調不足導致「技術性錯
誤」，但對政改大局並無影響，「事件只是
整個政改一段小插曲，滿足了八卦政治愛好
者的好奇心。但事實上，大局就是有多過三
分一的議員反對特首普選決議案，怎樣都通
不過了。有多少建制派議員投票，結果都是
一樣。政改無法通過，又要原地踏步，我一
定感到失望，但沒有辦法。」
她並指，是次全國人大常委會議程未有涉及

香港政改，但她與其他常委閒談間，他們均認
為即使香港政改被否決，人大「8．31」決定
本身亦無問題，「他們完全沒有提及『8．31』
決定本身有問題，仍然相信當日贊成通過『8

．31』決定是正確的，並符合有關香港政改的
決定，從無委員提出要修改。若『泛民』再綑
綁否決，香港政改則無法前行。」

曾鈺成公平公正無偏頗盡了責
對於「人民力量」計劃向立法會主席曾鈺

成提「不信任動議」，范徐麗泰說，她尊重
曾鈺成的決定，不同人擔任主席有不同作
風，「我今日看到一篇由『反共人士』所寫
的文章，指曾鈺成有政治傾向，亦是民建聯
創黨主席，但只要他按照議事規則主持會
議，公平公正，無偏頗任何人，就是盡了
責。我同意有關說法。我是建制派亦無礙擔
任主席或主持會議」。

多名議員撐曾主席：公平公正無違承諾

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民建聯昨日舉辦首場政策工作坊，邀請多名學者、社會領

袖探討青年參政與本土意識問題。多名與會者表示，香港新一代青年趨向「政治個體

化」，沒有任何政治組織可以完全代表他們的意見，但青年對政策掌握、資訊接收並不全

面，認為特區政府應探討如何與青年更有效溝通。民建聯主席李慧琼表示，本土意識是自

然產物，十分正常，但強調不可走向極端，或與國家對立。

■民建聯昨日舉辦首場政策工作坊，多名學者、社會領袖及政助擔任嘉賓。 鄭治祖 攝

范太：反對派否決政改的事實毋庸置疑

■范徐麗泰 資料圖片

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）反對派在綑綁否決
2017年特首普選決議案後，又聲言特區政府要盡快重啟
「政改五步曲」。行政會議成員、港區全國人大代表陳
智思昨日認為，現時重啟政改並非適當時機。
陳智思昨日出席一活動後表示，特首普選決議案原本

有很大機會通過，但最終遭否決，現時重啟政改不是適
當時機，因為沒有信心能獲得三分之二立法會議員支
持。他強調，香港過去兩年來的政改爭議，已令社會爭
拗和鬥爭不斷，也令特區政府不能做實事，希望大眾能
關注民生和其他社會議題。
對於建制派WhatsApp群組內容外洩責任誰屬，他認

為不應將事件「煲得太大」，因市民對此不太有興趣，
「因為已經有成年幾兩年，所有精力放喺鬥爭方面。我
相信市民會着緊究竟我哋做緊乜嘢，將香港嘅經濟或者
民生問題處理好。」

談重啟政改
陳智思：現非適當時機
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